

# En avant la Désalpe des quinquas

**FRIBOURG • Neuf cents personnes et 270 vaches processionneront du Pont-du-Milieu à Pérolles. Un grand cortège organisé par les natifs de 1961, qui en font un événement unique.**

**CLAUDINE DUBOIS**

Le menu du cortège de la Désalpe des quinquas, en ville de Fribourg le samedi 10 septembre prochain, s'annonce plantureux: neuf cents personnes – réparties en 43 groupes – et sept troupeaux, venus de tous les districts du canton, défilent du Pont-du-Milieu au boulevard de Pérolles. Annoncée en septembre dernier (cf. «La Liberté» du 11 septembre 2010), la Désalpe des quinquas est née d'un pari d'un groupe de natifs de 1961. «C'est une manière de dire merci à la population fribourgeoise pour cinquante belles années passées dans le canton», exprime Daniel Blanc, membre du comité d'organisation.

## Lustrées et fleuries

La tâche la plus facile de Nicolas Savary et de Pierre-Yves Favre, responsables respectivement des troupeaux et du cortège, aura été de trouver des intéressés à défilier. C'est particulièrement vrai pour les troupeaux. «Leurs propriétaires éprouvent toujours une certaine fierté à présenter leurs bêtes.» Même si c'est un gros boulot que de charger les vaches sur un camion dès la traite terminée pour les acheminer sur la place de départ du cortège, à l'ancienne usine à gaz. Attachées à 300 mètres de chaînes, les sabots sur un matelas de sciure, les holstein tachetées rouge et leurs consœurs noir et blanc seront lustrées, fleuries, enrubanées et munies de sonnailles. Elles patienteront jusqu'à 11 heures, départ du cortège qui s'étirera sur deux kilomètres. Le parcours empruntera le Karrweg, le pont Saint-Jean, la Grand-Fontaine, la route des Alpes puis la place Python, avant de rallier la gare par le Temple et se terminer sur Pérolles, à la hauteur de l'imprimerie Saint-Paul.

## Centenaires et bébés

Sollicité par Jean-Marc Jaquet, responsable des groupes, chaque district sera représenté par une société de musique ou un chœur et présentera aussi une ou plusieurs activités emblématiques de sa région. Derrière une pancarte de trois mètres de haut portée par un lutteur, défilent entre autres les planteurs de tabac broyants, les armaillis, les maraîchers du Vully, le Vitromusée de Romont, Saint-Nicolas et sa clique ou encore les claqueurs de fouet singinois.

La composition du cortège fait des allers et retours entre passé et présent, avec des évocations aussi diverses que le premier homme sur la Lune (1969), le droit de vote accordé aux femmes (1971), l'accession de Gottéron en ligue A (années



Des troupeaux en pleine ville de Fribourg, c'est le pari de la Désalpe des quinquas. Un maxicortège pour 15 000 à 20 000 spectateurs. DR

1980) ou l'adieu au Régiment 7 (années 1990). Une rétrospective qui n'oublie pas deux personnalités incontournables, Jean Tinguely et Jo Siffert. Pour prendre la mesure du temps qui passe, deux centaines défilent entourés de bébés tout neufs dans leur poussette. Les Fribourgeois de l'extérieur seront présents avec un groupe d'«exilés» à Genève, tandis qu'un groupe portugais symbolisera l'intégration.

## Goûter au terroir

Pour faire défilier tout ce monde à travers la ville sur le coup de midi un samedi, il a fallu mettre minutieusement le script au point avec la préfecture, la police, Securitas et les commerçants. «On n'a jamais vu 270 vaches en ville, et il fallait régler les aspects de circulation comme les questions de voirie, établir un concept de sécurité et minuter le parcours», expose Pierre-Yves Favre. Huitante bénévoles veilleront au grain.

Le public est attendu nombreux – entre 15 000 et 20 000 personnes – à ce

cortège gratuit qui puise dans la tradition: «les Fribourgeois sont attachés à leurs racines», souligne Daniel Blanc. Tant l'Union fribourgeoise du tourisme que Fribourg tourisme et région font de la Désalpe des quinquas un élément phare de leur calendrier. D'autre part, la population et les commerçants sont invités à décorer maisons et vitrines dans le thème du jour.

## Une édition unique

Autre temps fort de la journée, un marché des produits du terroir à la place Python, avec 22 exposants, précise Pierre Piccand. Il se tiendra toute la journée, avec des dégustations (soupe de chalet, jambon, meringues, vins du Vully, etc.) ainsi que des animations, chants et danses.

Le soir venu, c'est entre quinquas exclusivement que la fête se poursuivra autour d'un menu de bûnichon servi à Forum Fribourg. Alors que 4000 personnes nées en 1961 ont été contactées, six cents ont déjà renvoyé leur bulletin d'inscrip-

tion, qui leur coûtera un Borromini, ou plutôt un Giacometti (100 francs). Les organisateurs, qui tablent sur un millier de participantes et participants, prévoient de clôturer les inscriptions au 31 juillet.

Pour réunir un budget de 120 000 francs, en partie assuré par des sponsors, l'organisation a décidé de parrainer les vaches qui prendront part au cortège. Une septantaine attendent encore un parrain ou une marraine à 100 francs la place.

La Désalpe des quinquas sera une manifestation unique, assurent les organisateurs. Ces derniers, qui avaient déjà fêté de manière mémorable leur entrée dans le monde des quadras imaginent cependant déjà de passer le cap des 60 ans ensemble. «Mais nous en laisserons l'organisation à d'autres.»

Et promis juré, s'ils font du bénéfique, les quinquas ne partiront pas en voyage de contemporains en Thaïlande. L'excédent de recettes sera intégralement versé à une ou plusieurs institutions caritatives du canton de Fribourg. I

## NEIRIVUE

# Un homme s'est tué lors d'une course de montagne

**MARC-ROLAND ZOELLIG**

Un Gruérien de 41 ans, randonneur expérimenté, a trouvé la mort tragiquement samedi soir, alors qu'il était parti assister à la course de montagne Neirivue-Molésion. Accompagné de deux autres personnes, il était en train de descendre le versant de l'Entre-Deux-Dents en direction de Neirivue, lorsqu'il a perdu l'équilibre sur l'herbe mouillée. Dans cette zone très pentue, sujette aux glissements de terrain et aux avalanches, le malheureux a dévalé sur quelque 300 mètres avant de s'immobiliser dans le bois des Communs.

Il est décédé sur les lieux de l'accident malgré l'intervention de la Rega, précise le porte-parole de la police cantonale Hans Maradan. L'intervention d'une tierce personne a pu être exclue, ajoute-t-il.

En raison de la configuration dangereuse du lieu, très en

penne, la Rega a fait appel à un spécialiste du Club Alpin suisse. Après avoir décollé de Lausanne vers 18 h 50, averti par le biais du numéro 144, l'hélicoptère est allé chercher cet homme à Gruyères, explique le porte-parole de la Rega Sascha Hardegger. Malheureusement, le randonneur était déjà mort à l'arrivée des secours. «Il est vraisemblablement décédé sur le coup», note Hans Maradan.

Samedi, en raison des mauvaises conditions météorologiques (fortes pluies), la course principale Neirivue-Molésion s'est finalement déroulée sur le parcours de remplacement. Des éboulements survenus au bas des gorges de l'Evi avaient fait craindre de nouvelles chutes de pierres, et la course a même failli être annulée (cf. «La Liberté» d'hier). Le randonneur accidenté laisse une épouse et deux enfants. I

## FÊTE FÉDÉRALE DE MUSIQUE

# Fribourg confirme son excellence à Saint-Gall

**BENJAMIN ILSCHNER**

A Saint-Gall, le premier week-end de la Fête fédérale de musique a été l'occasion pour les sociétés fribourgeoises de confirmer leur place parmi l'élite du pays.

**En catégorie excellence** des harmonies, la Concordia de Fribourg termine sur la troisième marche du podium, n'accusant que trois points de retard sur la Civica Filarmonica de Lugano. La Gérania, l'autre ensemble emmené par Jean-Claude Kolly, se classe elle aussi dans les cinq premiers. La Landwehr, sous la direction d'Isabelle Ruf-Weber, huitième, talonne de près les Marlinois, tandis que le Corps de Musique de la Ville de Bulle, sous la direction de Blaise Héritier, s'adjuge le quinzième rang.

Les couleurs fribourgeoises ont par ailleurs été défendues,

dans les différentes catégories, par la Lyre paroissiale de Courtion, l'Appel du Manoir de Gruyères, l'Union instrumentale de Fribourg, la Lyre de Fribourg et l'Edelweiss de Semsales.

On peut d'ores et déjà retenir de cette édition 2011 que la barre est placée très haut pour les concurrents. «Et il y avait beaucoup plus d'ensembles en lice qu'il y a cinq ans», observe François Raemy, président de la Concordia.

**Côté organisation**, il relève un déroulement sans accros et un accueil parfait. Lorsque Saint-Gall accueillera la suite des festivités du 24 au 26 juin, Jean-Claude Kolly sera à nouveau sur place, mais cette fois en qualité de juré. I

Programme et résultats: [www.emf2011.ch](http://www.emf2011.ch)

## MÉMENTO

> **CONFÉRENCE** «Sociétés civiles du Sud, pépinières pour un avenir meilleur. Coup de projecteur dur la RDC» par Toss Mukwa, sociologue et agronome. Salle école de Cormanon, rte de la Berra 2, Villars-sur-Glâne, 19h30.  
> **CONFÉRENCE-DÉBAT** pour la sortie de sa BD «Le 7», avec Gion Capeder, ancien directeur du Festival du Belluard à l'Eikon<sup>emf</sup>. Rue Wilhelm-Kaiser 13, 17h30.  
> **SKATEBOARD** Journée internationale du skateboard. Rassemblement au skatepark de Beaufort dès 17h. Vers 19h Best trick contest. Barbecue à disposition. Annulé en cas de pluie.  
> **PRIÈRES** St-Justin: 7h messe. St-Nicolas: 8h laudes, 9h et 18h15 messes, 17h30-18h confessions, 18h vêpres. St-Maurice: 8h messe. St-Hyacinthe: 7h30 messe et laudes, 12h25 office du milieu du jour, 18h30 méditation 19h vêpres. Christ-Roi: 8h messe. Uni: 12h10 messe. Providence: 17h messe ou communion. Ste-Ursule: 12h15 messe, 14-18h rencontre avec un prêtre, sans rdv (contact en dehors de ces heures au 026 347 14 00). Ingenbohl: 8h15 messe.  
> **CAFÉ MAMANS-ENFANTS** Espacefemmes, rue H.-Fries 2, mercredi 9-11h.



**DU 14.6 AU 2.7**  
Rock'n Roll attitude avec

Pour ses 20 ans, Rock Oz'Arènes sera l'invité de Fribourg Sud.

**Concours, expositions, billets à gagner et merchandising** vous donneront le ton du festival de l'été.

**EXPO PHOTO**  
Tous les vendredis soirs et samedis

Université populaire Fribourg  
Volkshochschule Freiburg

%% %% %% %% %%  
**L'été sera chaud brûlant!**  
Dès le 28 juin, de superbes actions à ne pas manquer!

Villars-sur-Glâne  
**Fribourg-Sud**  
centre